
  

Association Les P’tits Écolos 13/06/17 

Mairie de Rieulay 

PRÉSENTS :  

Michel Birot Ajoint à l’environnement et à la culture à la Ville de Rieulay 
Délégué du Parc naturel régional Scarpe Escaut 

Astrid Dutrieu Parc naturel Transfrontalier du Hainaut 

Laurent Houiller Monsieur le Maire de Rieulay 

Sébastien Kebdi Communauté de Communes Cœur d’Ostrevent  
Chargé de mission Politique de la ville 

Capucine L eclercq Syndicat Mixte du Scot Grand Douaisis  
Plan climat et Collectivités 

Béatrice Lefebvre Association Les P’tits Écolos 

Marie Anne Poteau Association Les P’tits Écolos 

Sylvain Quaghebeur Communauté de Communes Cœur d’Ostrevent  
Chargé de mission Environnement 

ORDRE DU JOUR :  
 
Identifier les possibilités d’aide de chaque structure dans la création de l’association Les 
P’tits Écolos et la mise en place de ses projets à long terme. 

DÉTAILS DES ÉCHANGES 

Présentation du projet par Marie-Anne Poteau 

Création de l’association Les P’tits Écolos, détachée du centre social de Somain :  

- En poursuivant des actions déjà en cours depuis des années : chantiers nature avec 
les gardes départementaux, spectacles (600 spectateurs en moyenne), cours 
d’équitation avec le centre équestre de Wallers, utilisation des supports 
pédagogiques sur l’écocitoyenneté déjà conçus (jeu de plateau, livret)  

- En développant de nouvelles activités : ramassage de déchets à cheval, jardin 
d’enfants (ludique, pédagogique, écologique) 

L’association aura une vocation écologique et sociale. Elle s’étendrait à terme à l’échelle 
régionale. Le public visé est large : adultes comme enfants, de toutes les classes sociales. 
Elle deviendrait prestataire de services. 

Actuellement, Marie Anne gère ces activités en dehors de son temps de travail (animatrice 
périscolaire), mais elle aimerait devenir salariée de son association par la suite. 

Réactions de Michel Birot : 

Des liens sont possibles entre les projets de l’association et ceux de la commune : 
thématiques des vergers, du zéro gaspi à la cantine, de l’alimentation durable. Il existe 
déjà des jardins familiaux sur la commune, il y a possibilité de proposer aux jardiniers de 



s’impliquer dans le jardin d’enfants. Un travail est à imaginer avec les producteurs locaux, 
la chèvrerie…   

Il serait intéressant de désigner trois vice-présidents, pour les trois grands axes de 
l’association. 

Remarques de Monsieur le Maire : 

Attention aux changements possibles à venir du régime scolaire (NAP), il ne faut pas 
prendre le risque de s’appuyer sur ce créneau. Il faut penser les projets à échelle plus 
large et pluriannuelle, s’assurer de leur pérennité pour bénéficier de subventions. 
Attention aussi à s’assurer de rentrer dans le cadre des différents critères lors des 
demandes de financement. 

Le lien avec la commune est cohérent : celle-ci porte deux enjeux majeurs : l’espace terril 
et les questions alimentaires. Les projets de l’association encouragent la mixité sociale, la 
rencontre entre les jeunes. 

S’appuyer sur les intercommunalités permet d’assurer la transversalité des actions, 
d’élargir les champs d’action et de mutualiser les ressources et les compétences. Il faudra 
être vigilant aux différents degrés d’implication des communes. 

La commune de Rieulay innove et souhaite continuer à innover. Il est possible d’imaginer 
un maraîchage associatif sur le jardin partagé avec un fonctionnement en circuit court, de 
proposer à des habitants de communes voisine d’y participer, d’y ajouter un volet 
insertion, permaculture… Des terrains communaux peuvent être mis à disposition. 

Le siège de l’association peut se trouver en mairie de Rieulay. 

Interventions de Sylvain Quaghebeur et Sébastien Kebdi pour la CCCO : 

La CCCO peut mener un travail de recensement des besoins du territoire. Elle peut aider si 
une partie du public est en QPV (Quartier prioritaire de la Politique de la Ville) : c’est-à-
dire financer jusqu’à 80%. La dimension intergénérationnelle est un plus. La Politique de la 
Ville peut aussi financer un poste « starter ». 

Il faut bien cadrer l’objet de l’association et trouver une cohérence entre ses projets. Le 
jardin partagé peut s’inspirer de la démarche des Jardins de Cocagne. 

Des rendez-vous individuels sont à prévoir entre les structures présentes aujourd’hui et 
Marie-Anne pour bien identifier comment l’aider et pouvoir prioriser les actions. 

Dans le cadre des Actions Nature, la CCCO recherche des prestataires pour des animations 
par exemple. Elle pourrait donc faire appel aux P’tits Écolos. 

Ajouts de Capucine Leclercq (Scot Grand Douaisis) : 

Dans le cadre du défi familles TEP CV (énergie positive), 136 familles ont été mobilisées et 
trois évènements familiaux ont été assurés avec des prestataires de services. Le Syndicat 
Mixte recherche encore des prestataires pour des animations dans les deux années à venir, 
et à plus long terme avec les scolaires. L’association pourra donc s’insérer dans ce 
dispositif avec son spectacle sur les gestes écocitoyens.  



Les projets de participation des habitants peuvent être financés jusqu’à 80% par le Fonds 
d’État. Il faudrait se renseigner auprès de la CAD qui a également une politique incitant à 
l’implication des habitants dans les projets. 

Précisions d’Astrid Dutrieu (Parc naturel) : 

Le Parc naturel n’est pas un financeur mais il peut aider à identifier les besoins du 
territoire à plus grande échelle. Sur les thématiques de l’alimentation durable, des jardins 
partagés, du ramassage de déchets, il peut mettre en réseau l’association avec d’autres 
structures et porteurs de projets dans une logique de retour d’expérience mais aussi de 
mutualisation des compétences et des ressources. Il peut organiser des formations et 
apporter des conseils techniques. 

 
#AGENDA 
- prochaine réunion plénière le 04 juillet à 9h30 en mairie de Rieulay. Objectifs : dégrossir 
les projets envisagés, étudier les pistes d’actions, les cadrer pour trouver des 
financements. 

-AG constitutive le 08 juillet matin en mairie de Rieulay 

 


